

T E R R I T O I R E S
R U A N D A - U R U N D I . -

Usumbura, le 1 décembre 1931

S E R V I C E D E S T E M P R E S . -

N° 1090.



O B J E T :

Zônes de protection.

Monsieur le Ministre,

J 3 | 1 | 3
J 3 | 1 | 2
O. d. B 10 p 1 | 2

J'ai l'honneur de vous transmettre ci-joint copie de la lettre n°375/64 du 14 octobre dernier par laquelle la Compagnie Cotonnière de l'Afrique Orientale sollicite l'octroi d'une zone de protection, ayant Muramvya pour centre, et dans laquelle ses dirigeants entreprendraient la culture du coton en collaboration avec l'indigène.

La "Cotafor" tout comme la Compagnie de la Rusizi, a déployé de gros efforts et engagé d'importantes capitaux pour introduire la culture du coton en Urundi. Si ses essais n'ont pas été couronnés de succès, par suite de circonstances diverses, il serait inéquitable de lui endosser la responsabilité des échecs successifs enregistrés.

Aussi n'aurai-je pas hésité à réservé à sa demande une suite favorable, ainsi que je l'ai fait pour l'"EPRU" à Kigali et à la "SIARU" à Astrida, si je n'avais été saisi d'une demande antérieure, pouvant être considérée comme portant spécialement sur la zone de Muramvya.

Cette demande venait de Monsieur Brock, agissant au nom de la Société Brookivu, mais avec l'intention de transférer les droits qu'il lui auraient confisqués à la Société Foncière et Immobilière (s. F. Lettre vous

à Monsieur le Ministre des Colonies,

à

B R U X E L L E S . -

adressée par l'intéressé, la date du 31 janvier 1930).

Au sujet de cette concession, il y a lieu de remarquer qu'elle ne fut sollicitée qu'en désespoir de cause, après le rejet de plusieurs demandes introduites par Monsieur Brook et portant sur divers terrains (non des zones) à savoir : 500 ha dans le Ruanda; 200 ha en territoire de Kisenyi; 240.000 ha dans la plaine du Tanganyika.

Il convient de noter également que la demande de deux zones qui m'était adressée à la date du 14-7-29, par télégramme non confirmé par lettre, ne spécifiait pas les régions choisies. Ce n'est que dans la lettre précurseur, du 31 janvier 1930, qu'il est fait mention de Muramvya, et d'une conversation avec le Gouverneur intérimaire M.F. Postiaux, au cours de laquelle il aurait été question de ce choix.

Ces démarches de M.F. Brook suffisent elles à exiger à son profit un droit acquis de priorité ?

Dans l'affirmative, ce droit se concilie-t-il avec l'intérêt général ?

C'est le problème que je désire soumettre à votre examen attentif.

Faisant partie de la seconde série de demandeurs de zones, la Brookivu n'a pu jusqu'à ce jour, manifester d'une façon quelconque l'intention d'user de ce droit; aucune demande d'occupation de terrain n'a été introduite dans la dite zone.

D'autre part, le statut des zones de protection tarde encore à paraître, et il est vraisemblable que la Brookivu, en attendant d'être fixée sur les avantages et les charges que déterminera le statut, se refuserait, à l'instant où la plupart des bénéficiaires de principe a engagé ^{aujourd'hui} réellement ses capitaux dans une affaire dont les risques restent incertains.

Or, c'est ici que l'intérêt général intervient, et qu'il subit un préjudice considérable du fait que la mise en valeur d'immenses régions est indefinitely retardée, pour la seule raison que les zones se trouvent bloquées ^{aujourd'hui} de firmes ou groupes indésirables ou défaillants dont l'activité fait totalement défaut.

Il est heureusement quelques organismes qui ont pas-

se outre aux inconvénients de l'insertitude qui persiste quant à la formule que revêtira le statut et qui délibérément sont entrés en action sans plus attendre.

J'ai écrit plus haut l'Epru et la Siaru à qui il convient d'ajouter la Piatarundi et l'Agrundi, et à la suite desquelles vient s'inscrire aujourd'hui la Cotafer.

Il va de soi que, soucieux de promouvoir le plus rapidement possible le développement économique du pays, je réserve aux régions occupées par ces organismes actifs et courageux la meilleure part des efforts des services agricoles et territoriaux.

Quoiqu'il en soit, et pour en revenir à la zone de Muramvya, j'estime qu'une solution urgente s'impose.

Si le décret vous pro casé sur la culture, l'achat et l'exportation du café du Rwanda-Urundi et le statut des zones pouvaient être arrêtés sans nouveau retard, la Brookivu, comme tout bénéficiaire "théorique" de zone d'influence devrait être invitée à occuper efficacement, dans un délai de trois mois, la zone sur laquelle elle a porté son choix. Si le statut ne pouvait être élaboré actuellement, j'estime qu'un même délai de trois mois devrait être accordé aux requérants et qu'en faute d'occuper immédiatement leurs zones respectives, ils devraient être déclarés déshus de leurs droits au bénéfice de ceux qui sont disposés à marcher de l'avant.

Toute autre solution retarderait regrettablement la mise en valeur du pays et reculerait d'autant l'époque où nos administrés disposeront de ressources suffisantes et celle où nous pourrons garantir l'équilibre de notre budget.

Il me suffira, Monsieur le Ministre, d'attirer à nouveau votre attention sur la quasi inexistance au Rwanda-Urundi de produits agricoles d'exportation (coton excepté) pour que vous soyez convaincu de l'urgence nécessité de valoriser ce pays.

L'Administration s'y emploie de tout son pouvoir mais la collaboration des initiatives privées est indispensable. Il serait désavantageux de devoir refuser celles qui se présentent.

J'adresse copie de la présente et de mon message au Gouverneur Général.
Le Gouverneur, VOISIN,

Enseignement

locaux écolaires : 3 classes soit 100.000 frs.,	
somme à amortir en 30 annuités de	5870 -
1 directeur à 7000.	
3 moniteurs à 700 = 2100	
materiel didactique = <u>2.900</u>	12.000 -
	<hr/>
	17.870 -

Installations sanitaires

Dispensaire paroissial	100.000	
Materiel	10.000	
Plancher agent sanitaire	175.000	
Plancher infirmier	<u>20.000</u>	
soit	305.000 frs	
somme à amortir en 30 annuités de		18.040 -
trimestre agent sanitaire		88.000 -
" infirmier rose		10.000 -
" aide infirmier		2.000 -
medicaments		50.000 -
	<hr/>	
	168.040	

Total 17.870 + 168.040 = 185.910

Etablissement des installations sanitaires

400.000 francs soit 20 annuités de 25.000	
Service sanitaire par an	<u>150.000.</u>
agent sanitaire 88.000	113.000
infirmier non 10.000	
aide infirmier 2.000	
médicaments & mat. 50.000	
	<u>150.000</u>
École pour 50 élèves (entretien)	10.000.
Construction de l'école 100.000 francs soit 20 annuités de 6 250 francs ?	6.250
Total	<u>191.250</u>

ou en chiffre rond 200.000 francs.

2^e formule.

Terrement unique 500.000 francs
(construction école et dispensaire)

Terrement annuel 160.000 francs
(dépenses enseignement et
service médical).

Tels préférences vont à cette 2^e formule,
car l'obligation de verser la 1^{re} année 500.000
+ 160.000 francs fera reculer les organismes dans
grande mesure financière et donc incapable
de faire bonne besogne. Au surplus elle chiffre
plus exactement les obligations

de la circulaire Portiaut.

Z.H.

9-1-31.

Monsieur le Commissaire Général,

Le rapport du Docteur Roelens spécifie :

- "Le personnel revient à ± 27.200 frs par an.
- "des médicaments reviendront cette année à ± 60.000 frs
- "les frais d'hospitalisation et de soins au personnel noir
- "d'Usumbura et des camps reviendraient à ± 17.000 frs
- "à ajouter les soins médicaux pour le personnel européen."

La lettre n° 14/Agri/CGG du 17 sept bré 1930
donne au Chapitre

Obligations prévues à l'art. 11 de la convention

" le chiffre des dépenses indiqué au rapport correspond à la réalité.

" La Sté a en outre construit à Musenje un dispensaire dont le coût est de 200.000 frs environ....."

9.1.31

Atch.

N° 315/T.F

Objet : Zones de protection
(Dép au n° 44167 du 13/8/32
4ème D.G. 1er D)

Usa - le 7/10./32

+ 3 copies
peut-être
Via Afrique avant

Via Currents Glazebrook
ft

N° 21 Transmis à monsieur
le Gouverneur général à
Léopoldville suite à ton
t. 724/A E/I du 7-9-32
Le gr

Ministre

Comme suite à votre
lettre rappelée en marge, que

je vous réserve des considérations
qui est parvenue le 1^{er} octobre,
que je vous ai exposées au sujet ~~J'ai l'honneur~~ de vous confirmer
les zones de protection par une ~~mon N° 215/T.F du 23-9-32 ch~~
lett. n° 310/Agr en date du 6-10-32, vous ~~de vous fournir~~ ~~après les précisions de-~~
~~mandées~~

~~Vous voulez bien me demander~~
~~deuxième de paiement de la~~
mon avis au sujet de une réduction
~~destinée~~ pour subvenir aux frais de la
propagande agricole ~~effectuée par~~
le personnel du Gouvernement ~~à~~
dans les zones de protection en
régions d'altitude élevée du R.D.

Vici ce que signifie le service
des Douanes :

"Le principe d'une taxe -
"une taxe cotonnière - destinée
"uniquement à couvrir les frais
"de propagande et de contrôle
"sanitaire des plantations ~~industrielles~~
"par les indigènes doit être maintenu.
"Le moment précis mal choisi
"pour la application de que la taxe
"cotonnière est suspendue.

"Si la taxe est appliquée, elle
"pourra être l'ad valorem", ~~et~~ ~~la~~ ~~taxe~~
"au taux ^{caléphile} ~~du~~ ~~taux~~ ~~l'ad valorem~~", ~~et~~ ~~la~~ ~~taxe~~
"serait ~~de~~ ~~la~~ ~~fixe~~ fixe par le Gouvernement ~~Général~~,
"qui serait équivalente à
"et trait identique à celle servant pour
"celui servant pour
"le calcul des droits de sortie / Ceux-ci et
"la taxe seraient perçus en même temps par
"la Douane.

Brazil suspendu à la date
pour le cotonnier de la zone
plus : 10/10/32

ette taxe a été
suspender pour des
raisons qui me paraî-
rent n'avoir rien à
voir avec le coton.

ft

serait un calage ~~qui~~ qui serait équivalente à
et trait identique à celle servant pour
celui servant pour
le calcul des droits de sortie / Ceux-ci et
la taxe seraient perçus en même temps par
la Douane.

On objectera que les principaux produits non exportés ~~comme~~^{ne sont pas aussi soumis à} la taxe mais cette quantité seraient peu importantes.

La taxe perçue doit être proportionnée à la production exportée, elle serait une ~~perception~~^{serait} qui permettrait d'un contrôle assez et n'entraînerait aucune dépense supplémentaire à l'état pour son application. Ce point de vue n'a cependant pas été admis pour la taxe coloniale.

Quant à la proposition émanant de la Genève qui proposait la ~~consiste à proposer~~ remise d'une taxe à la sortie qui serait remboursée ensuite aux propriétaires d'usines et aux détenteurs de zones de protection ~~elle ne parrait devoir être rejetée~~ si elle était admise il s'ensuit que cette taxe a pour but de détourner le gouvernement d'une partie des frais de ~~protection~~ et que ce sont ~~l'importation~~ précisément les zones qui profitent le plus de la dite ~~protection~~ pour les économies de la taxe à cet effet.

Il n'est pas fait de distinction dans cette proposition entre des usines qui seraient installées par les détenteurs de zones et celles qui pourraient être ~~construites~~ par des tiers en dehors des zones, les frais des premières seront toujours de beaucoup supérieures ~~d'après~~ des ~~travaux~~ agricoles & rapportées pour la collaboration avec les indigènes.

La suppression des intervalles de 20 km entre les zones de protection supprimerait la distinction à faire pour l'application ou non de la taxe à certaines usines.

L'installation d'usines concurrentes traitant le produit protégé dans des zones voisines serait difficile. N'est pas à craindre que le Secrétaire intervienne obligé les importations d'une manière ~~qui ne me parrait pas pouvoir être~~ si la France a vendre le produit protégé obtenu au sein de la zone de protection où il a été récolté.

Un certificat d'origine pourrait être accordé exclusivement aux produits comme la côte et le tabac qui sont des produits et marchandises destinées à la protection et qui ne manqueront pas de relancer la valeur à l'exportation des denrées destinées sur les marchés d'outre mer.

La proposition de faire courir la protection de la date à laquelle le produit soit planté est d'un contrôle difficile voire impossible.

Mais la durée de la protection d'un produit pourrait varier, elle pourrait être de 20 ans pour les plantations de café à courir partir de la date où la zone soit accordée et ~~date~~ pourrait être ~~la date~~ ^{elle} de la signature et ~~entre~~ ^{du contrat de concession de la zone intervenue} entre le G. et le demandeur.

La durée ^{de la protection} ne serait que de 15 ans pour la culture du café tabac, des plantes à parfum et médicinales.

J'ai reçu en même temps que votre lettre préoccupée copie de la dépêche N° en date du ... que vous avez adressé Mr le G^r Gal. Je vous prie, pour les motifs que vous exposez dans une ~~lettre~~ ^{de 8.10.31} en tenir, même à titre expérimental, à une convention à conclure entre le R. U. et le détenteur ^{d'une} de zone de protection pour les modalités et obligations que doit revêtir un contrat semblable, même s'il y est stipulé que le concessionnaire d'une zone de protection pourra conclure des conventions avec les indigènes plantures d'un produit protégé dont la récolte pourrait être uniquement acquise par le ~~so~~ concessionnaire.

Il faudrait pour cela que ce dernier contracte avec chaque plantation indigène, ce qui représente une paperasserie énorme. Ces contrats pour être valables ne dureront pas être signés ensuite pris ^{en} compte maritime. L'autorité territoriale

ensuite, qui elle sanctions pourrait être prise au cas où l'indigène violerait les termes de son contrat en allant vendre le produit à un tiers le produit au sujet duquel il aurait pris un engagement.

programme "cafo" sous ~~compte l'assurance et l'assistance, mais également~~
l'intervention des zones ~~administratives de l'ordre~~
puisque deux ~~peut-être~~ concessionnaires ~~et~~ voudront courir
d'entre eux seulement les risques ~~assez~~ importants que représente
nous assisté en fait la mise en valeur d'une zone de protection
jusqu'à présent et si des garanties suffisantes ne peuvent
être accordées dès la mise en marche
et prise de possession de la zone de
protection.

A mon avis, ~~la~~ ~~sous~~ ces garanties
ne peuvent être accordées que par Décret.
J'transmetti copie de la
obligation de m'auto présente à Mr le G^r. G^{al}
riser à me prononcer sur la Le GP
modèle d'attribution des zones de protection
dont question dans le dépêch de Monsieur le
Gouverneur Général que lorsque j'aurai
pu me faire une opinion sur les la
question de l'utilité des zones de protection
elles-mêmes.

Le Gvr
J. J. P.